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СОЛЬ ЗЕМЛИ 
 
 Итак, мы продолжаем исследовать Нагорную проповедь и переходим к следующему 

отрывку. В стихах 3-12 наш Господь и Спаситель описал христианский характер. В стихе 13 Он 

идет дальше и применяет только что изложенные принципы к жизни. Ознакомившись с 

качествами христианина и свойствами его характера, давайте рассмотрим, как они должны 

проявляться в жизни. Или, если угодно, сформулируем вопрос иначе: узнав, кто мы есть, 

выясним, какими мы должны быть. 

 Христианин живет в мире, хотя он и не от мира сего. Он не изолирован от него и имеет с 

ним контакты. В Писании мы видим подтверждение этой истины. Нам говорится, что 

христианин должен быть не от мира сего, что его мировоззрение и мышление должно 

принципиально отличаться от мировоззрения и мышления мирского человека, но это отнюдь не 

значит, что он должен вообще выйти из мира. В этом заблуждались монахи, которые считали, 

что христианин должен обязательно отделить себя от общества и вести уединенную жизнь, 

посвященную размышлениям о Боге. Но именно такой подход и отрицается в Писании, причем в 

отрывке, который мы сейчас изучаем, это делается наиболее решительным образом. Здесь наш 

Господь указывает на последствия того, о чем Он только что сказал. Обратите внимание, во 

второй главе своего Первого послания Петр делает то же самое. Он говорит: «...вы — род 

избранный, царственное священство, народ святой, люди, взятые в удел, дабы возвещать 

совершенства Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет». 

 Та же самая мысль прослеживается и здесь. Мы — нищие духом, мы плачем, мы 

смиряемся, мы алчем и жаждем праведности для того, чтобы в определенном смысле быть 

«солью земли». Итак, мы переходим от рассуждений о характере христианина к рассмотрению 

функции и цели его пребывания в мире сем, согласно Божьему замыслу. Другими словами, в 

стихах, следующих за описанием свойств христианина, нам ясно показывается, в каких 

взаимоотношениях с миром должен быть христианин. 

 В определенном смысле можно сказать, что вопрос о функции и роли христианина в мире 

является одним из самых насущных вопросов, с которыми сегодня сталкивается как Церковь в 

целом, так и каждый верующий в отдельности. Это очень обширная и трудная тема. Но она ясно 

излагается в Писании. В рассматриваемых стихах мы имеем подробное изложение библейского 

учения на данную тему. Я подчеркиваю важность этого вопроса, учитывая ситуацию, которая 

сейчас сложилась в мире. Как мы уже отмечали, исследуя стихи 10-11, это может стать 

актуальной проблемой для каждого из нас. По причине возрастающей греховности в мире сем 

Церковь все больше и больше будет подвергаться гонениям. Не исключено, что и нам придется 

их испытать. Действительно, сегодня многие христиане живут в условиях гонений. Нам следует 

очень тщательно рассмотреть эту тему, чтобы умело ходатайствовать за наших братьев в 

молитве и помогать им как словом, так и делом. Данный вопрос очень важен, ибо он становится 

актуальным и в нашей стране. Как же должен христианин относиться к миру? Мы живем в нем, 

и мы не можем совершенно игнорировать его. Но возникает важнейший вопрос: «Каким образом 

мы должны вести себя в мире сем? Что мы, как христиане, должны предпринимать?» Конечно 
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же, эта тема достойна того, чтобы мы рассматривали ее. В данном стихе мы находим ответ на 

поставленные вопросы. Прежде всего мы рассмотрим, что этот текст говорит о мире, а далее 

перейдем к тому, что он говорит о христианине, живущем в этом мире. 

 «Вы — соль земли». В данном высказывании Христа содержится не только 

характеристика христианина, но и косвенная характеристика мира, в котором он находится. 

Здесь подразумевается все человечество, все люди, которые не являются верующими. Каково же 

библейское отношение к миру сему? Оно совершенно однозначное. Здесь мы подходим, без 

сомнения, к самой важной проблеме двадцатого столетия — одного из самых интересных 

периодов мировой истории. Я, не колеблясь, заявляю, что ни одно столетие в истории 

человечества так ясно не подтверждало истинность библейского учения, как двадцатое. Это 

очень трагическое столетие, и его трагизм в большой мере объясняется тем, что жизнь 

развенчала и опровергла его философию. 

 Как вы знаете, от этого периода люди ожидали очень многого. С какой патетикой в конце 

предыдущего века мыслители, философы, поэты и политики делали свои прогнозы на будущее! 

Как печально и грустно сегодня наблюдать этот их наивный оптимизм, их несбывшиеся 

надежды на «золотой век» истории человечества, как они называли двадцатое столетие! Все их 

иллюзии основывались на теории эволюции, причем не только в области биологии, но и в еще 

большей мере — в области философии. Главная их идея заключалась в том, что все в жизни 

прогрессирует, развивается и совершенствуется. Взять хотя бы область биологии. Согласно 

теории эволюции, человек произошел от животного и достиг определенного уровня развития. Но 

в еще большей степени эти идеи находили применение в области мышления и мировоззрения 

человека. Согласно данной концепции, войны закончатся, с болезнями будет покончено, 

страдания прекратятся. Все эти надежды люди связывали с двадцатым столетием. Человечество 

наконец достигло высокого уровня сознания, поэтому все проблемы непременно будут решены. 

Массы людей посредством образования должны были перевоспитаться — бросить пить, 

перестать заниматься развратом и другими непотребными делами. И по причине того, что все 

государства, серьезно задумавшись о своем будущем, сядут за стол переговоров, все военные 

конфликты будут устранены, и земля превратится в рай. Я не шучу, люди действительно имели 

такую уверенность. Посредством постановлений парламента и при помощи международных 

организаций все проблемы должны были решиться, и человек должен был стать свободным и 

счастливым. 

 Сегодня лишь немногие люди верят во все это. Правда, и в наше время кое-где можно 

услышать подобные идеи, но в целом эта философия себя изжила. Я помню, много лет тому 

назад, когда я еще только начинал проповедовать и излагать эти мысли публично, меня считали 

чудаком и пессимистом, придерживающимся устаревшей теологии. Тогда, несмотря на Первую 

мировую войну, большинство людей были настроены оптимистично по отношению к будущему 

и придерживались либеральной позиции. Сейчас же все серьезные мыслители признают 

ошибочность этого взгляда, и многие, издаваемые ими книги, опровергают теорию о 

непременном прогрессе. 

 Библия же не оставляет никаких сомнений на этот счет, и одно из подтверждений этого 

— слова нашего Господа: «Вы — соль земли». О чем здесь идет речь? Здесь ясно указывается на 

процесс разложения, гниения, который имеет место в мире и ведет к загрязнению, разрушению и 

краху. Имеется в виду сфера нравственности. Вот что Библия говорит об этом мире. Он 

находится в падшем состоянии, он греховен и мерзок. В нем всегда побеждает тенденция ко злу 

и войне. Он подобен туше мяса, которая неизбежно разлагается и гниет. Его можно сравнить с 

продуктом, способным сохраняться только при помощи консервантов и антисептиков. В 
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результате греха мир в целом разлагается и распадается. Это, согласно Библии, есть единственно 

трезвый и верный взгляд на человечество. Он далек от того, чтобы прогнозировать развитие и 

усовершенствование мира, точнее, он совершенно противоположен этой философии. Мир, 

предоставленный сам себе, имеет неотвратимую тенденцию к распаду. Он является носителем 

генов зла, болезнетворных микробов и бацилл, которые, если их не ликвидировать, вызывают 

болезни. Это фундаментальная и основополагающая истина, и наши взгляды на будущее должны 

предопределяться именно ею. Если вы посмотрите на историю человечества с этой точки зрения, 

вы ясно поймете все ее закономерности. В некотором смысле ни один христианин не должен 

удивляться и поражаться тому, что он видит. Если библейская концепция верна, то, скорее, 

удивляться следует тому, что в этом мире, несмотря на его распад и гниение, существует еще 

столько хорошего и доброго. 

 Библия содержит много иллюстраций данной истины. Это уже видно в самой первой ее 

книге. Несмотря на то, что Бог сотворил мир совершенным, в нем сразу же начал проявляться 

этот принцип зла и распада, и причиной тому стал грех, вошедший в мир. Прочитайте главу 6 

книги Бытие, где Бог говорит: «Не вечно Духу Моему быть пренебрегаемым человеками...» 

Развращенность достигла такого уровня, что Богу пришлось истребить мир потопом. После 

потопа все началось заново, и принцип зла по-прежнему действовал в мире: мы знаем, чем 

закончилась история развращенных до немыслимых пределов городов — Содома и Гоморры. И 

такие картины Библия постоянно демонстрирует нам. Мир всегда и во всем проявляет 

склонность к распаду и разложению. 

 Через призму этой истины мы и должны воспринимать и оценивать все происходящее в 

мире, анализировать предложения по его усовершенствованию. Сегодня многих волнует такой 

вопрос: «Что нас ожидает в будущем?» Но если мы не будем серьезно относиться к учению 

Библии, все наши пророчества неизбежно окажутся ложными. Наш мир злой, грешный и 

беспощадный. Всякий оптимизм по отношению к его будущему является не только 

небиблейским, но и ложным, что подтверждено самой историей. 

 А теперь давайте обратимся ко второму, еще более важному аспекту данного 

утверждения. Что все это значит для христианина, находящегося в мире, который мы только что 

рассмотрели? Для христианина это значит, что он должен так же воздействовать на мир, как соль 

воздействует на продукт. «Вы (и только вы — вот на что делается ударение) — соль земли». Что 

же это значит? Во-первых, мы должны отличаться от мира сего, о чем уже говорилось в процессе 

исследования блаженств. Мы не должны ему уподобляться. На этом останавливаться не стоит, 

это очевидно. Соль принципиально отличается от той среды, в которую она помещена, и только 

в этом случае она выполняет свою функцию. Как выразился наш Господь: «Если же соль 

потеряет силу, то чем сделаешь ее соленою? Она уже ни к чему не годна, как разве выбросить ее 

вон на попрание людям». Даже если небольшое количество соли поместить в некую среду, это 

непременно произведет явные изменения в среде. Данное свойство соли отличает ее от всего 

остального. Пока мы не уясним себе этого, мы не сможем даже приблизиться к пониманию 

христианской жизни. Христианин — это человек, который принципиально отличается от всех 

окружающих. Он так же отличается от них, как соль отличается от мяса, которое ею посыпают, 

или от раны, на которую ее могут положить. Это внешнее отличие нужно постоянно 

подчеркивать и выделять. 

 Христианин должен не просто отличаться от других, а должен радоваться этому отличию. 

Он должен так же отличаться от других, как наш Господь Иисус Христос отличался от мира, в 

котором Он жил. Христианин является уникальной, неповторимой и выдающейся личностью. В 

нем должно быть нечто такое, что отличало бы его от всех других людей и что легко 
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обнаруживалось бы и узнавалось. Пусть же каждый человек исследует себя. 

А теперь давайте рассмотрим функции христианина более конкретно. Вот тут-то и начинаются 

трудности и разногласия. Прежде всего, как мне кажется, наш Господь обратил внимание на то, 

что одной из главных функций христианина по отношению к обществу является функция 

предотвращения разложения. В чем заключается функция соли? Некоторые люди считают, что 

соль прежде всего необходима для здоровья, то есть, она дает здоровье и жизнь. Но я думаю, что 

это серьезное искажение функции соли. Ее назначение — не давать здоровье, а сохранять от 

гниения. Главная функция соли — сохранять продукты от разложения и действовать в качестве 

антисептика. Взять, к примеру, кусок мяса. На его поверхности, а, возможно, и в самой ткани 

имеются некоторые бактерии, попавшие туда из организма животного или из атмосферы, 

поэтому вполне естественно, что мясо начнет гнить. Соль же, попадая на него, предохраняет его 

от бактерий, вызывающих гниение. Следовательно, главная функция соли и негативная (для 

бактерий), и позитивная (для мяса). Совершенно очевидно, что это важнейший постулат. Это не 

единственная задача христианина в мире, потому что, как мы увидим далее, он должен быть еще 

и светом мира. Но в первую очередь христиане должны предохранять мир «от разложения». Я 

спрашиваю вас, часто ли вы задумывались о том, насколько хорошо вы выполняете в мире эту 

функцию, насколько соответствуете званию христианина? 

 Другая функция соли заключается в том, чтобы придавать продуктам вкус. Без сомнения, 

она также очень важна, и нам необходимо ее рассмотреть. Аналогично этому, христианство 

придает вкус жизни. Без него она кажется пресной. Разве не доказывает это сегодняшний мир? 

Посмотрите на культ наслаждений, царящий в нем. Людям их жизнь кажется скучной и 

неинтересной, поэтому они и пускаются в поиски наслаждений и развлечений. Но христианину 

не нужны все эти развлечения, потому что он имеет вкус жизни — христианскую веру. Заберите 

из мира христианство, и что там останется? Во что превратится жизнь, особенно жизнь стариков 

и больных, находящихся на смертном одре? Она станет совершенно невыносимой, и людям 

придется заглушать чувство безысходности самым разным способом. 

 Следовательно, христианин прежде всего должен выполнять эти функции. Но каким 

образом? Позвольте мне выразить ответ в виде утверждения Нового Завета. Далее мы займемся 

некоторыми критическими заметками. В этом, как я полагаю, заключается существенное 

различие между Церковью и отдельными верующими. Бытует мнение, что Церковь, выступая на 

тему о политическом, экономическом и международном положении, выполняет таким образом 

свою главную функцию. Без сомнения, во многих церквах, если не во всех, именно так и 

толкуют. Люди критикуют коммунизм, говорят о войне, о международном положении и о 

подобных вещах. Они заявляют, что христианин, комментируя ситуацию в мире, действует как 

соль земли. 

 Это, я полагаю, и есть серьезнейшее извращение учения Библии. Ничего подобного вы не 

найдете в Новом Завете! «Да вот же, — говорят они, — посмотрите на пророков Ветхого 

Завета». Да, но все дело в том, что в ветхозаветное время Церковью был народ Израиля, и между 

Церковью и государством не существовало никакой границы. Поэтому пророки и обращались ко 

всему народу и говорили о жизни в целом. Но Церковь Нового Завета нельзя отождествлять с 

каким-то народом или народами. И, соответственно, вы нигде не найдете, чтобы апостол Павел 

или какой-либо другой апостол комментировал власть Римской империи; вы нигде не найдете 

резолюций, которые бы апостолы посылали во дворец императора и в которых бы они давали 

ему указания. Нет, такого в новозаветной Церкви не было. 

 Итак, я считаю, что каждый христианин должен выполнять функцию соли 

индивидуально. В каждой сфере своей жизни, чем бы он ни занимался и где бы ни находился, он 
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должен положительно влиять на мир. Предположим, два человека нецензурно выражаются. К 

ним подходит христианин, и они прекращают ругаться. Христианин не говорит ни слова; одно 

его присутствие влияет на нарушителей порядка. Он действует как соль, а именно — 

контролирует тенденцию разложения и осквернения. Будучи верующим, он своим образом 

жизни, характером и поведением подавляет окружающее зло, и это — норма его жизни. Причем 

эта норма действует не только на личном, но и на общественном уровне. Он занимает активную 

гражданскую позицию. Вот где отличие становится особенно важным. Мы склонны бросаться от 

одной крайности к другой. Одни люди говорят: «Да, вы совершенно правы. Церковь ни в коем 

случае не должна вмешиваться в политику, экономику и социальные вопросы. Христианин не 

должен касаться этих тем, он не должен участвовать в выборах, интересоваться 

государственными делами и так далее». По-моему, этот подход ошибочен, ибо христианин как 

личность, как гражданин своей страны, не должен быть безразличным к этим вопросам. 

Вспомните таких великих людей, как граф Шафтсбери и другие, которые, будучи христианами и 

активными гражданами, внесли огромный вклад в принятие прогрессивного трудового 

законодательства. Вспомните об Уильяме Уилберфорсе и других выдающихся личностях, очень 

много сделавших для отмены рабства. Наше дело — быть образцовыми гражданами своей 

страны, быть «солью» во всех сферах жизни и косвенно влиять на происходящее. Но это совсем 

не то, что называют прямым вмешательством Церкви.  [1] Если Церковь превратит какую-либо 

часть общества в мишень для своих нападок, то этим она наверняка закроет двери Церкви для 

этих людей. Если мы посмотрим на эти вопросы с точки зрения Нового Завета, то мы выясним, 

что и у коммуниста есть душа, и она также нуждается в спасении. Мой долг и моя обязанность 

как проповедника Евангелия и представителя Церкви заключается в том, чтобы 

евангелизировать все слои населения, все классы людей без исключения. Церковь, вмешиваясь в 

политические, социально-экономические и другие государственные дела, тем самым отстраняет 

себя от Богом данного ей служения — проповеди Евангелия. Тогда она начинает поступать с 

лицеприятием и таким образом грешит. Итак, пусть каждый человек исполняет свой 

гражданский долг и склоняется к той или иной политической партии. Это его личное дело. 

Церковь не должна вмешиваться в эти сферы. Наше дело — нести Евангелие всем людям без 

исключения. Слава Богу, и коммунисты могут обратиться и получить спасение! Церковь же 

должна прежде всего волноваться о людях, о грешниках. Грех одинаково ужасен и в 

капиталисте, и в коммунисте, и в богатом человеке, и в бедном. Он может проявляться в людях 

самых разных классов и партий. 

 Второй результат действия этого великого принципа заключается в том, что плоды 

каждого действенного пробуждения в Церкви пожинает все общество. Прочитайте историю о 

великих духовных пробуждениях, и вы это увидите сами. Например, возрождение, которое 

произошло в результате служения Ричарда Бакстера в Киддерминстере, затронуло не только 

членов Церкви, но и многих неверующих. Эти люди обратились к Богу и вошли в Церковь. В 

результате вся жизнь города коренным образом изменилась, в нем стало меньше пороков. Это 

произошло не потому, что Церковь активно вела борьбу с такого рода явлениями, и не потому, 

что она убедила местных властей издать указы, запрещающие грешить, а благодаря влиянию 

отдельных христиан. Так происходит всегда. Так происходило и в семнадцатом, и в 

восемнадцатом, и в начале двадцатого века (в 1904-1905 годах). Христиане, если они 

действительно христиане, почти автоматически влияют на общество. 

 Подтверждения этому вы можете найти и в Библии, и в истории Церкви. В ветхозаветное 

время всякое пробуждение и возрождение благоприятно влияло на все общество. Посмотрите на 

протестантскую Реформацию, и вы увидите, как она повлияла на жизнь во всем мире. Это же 
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верно и по отношению к пуританской эпохе. Я имею в виду не указы, которые пуритане смогли 

провести через парламент, а их образ жизни. Большинство выдающихся историков согласны с 

тем, что, без сомнения, Англия была спасена от революции, подобной той, которая имела место 

во Франции в конце восемнадцатого века, исключительно благодаря евангельскому 

пробуждению. Так получилось не потому, что Церковь предприняла какие-то эффективные 

антиреволюционные меры, а потому, что огромные массы людей в стране стали христианами и 

начали вести христианский образ жизни. Это повлияло на политическую ситуацию в стране, и 

великие указы парламента, принятые в прошлом веке, увидели свет только потому, что там было 

множество евангельских христиан. 

 И наконец, разве нынешнее состояние общества и мира в целом не является ярким 

доказательством этого принципа? Я думаю, можно сказать, что за последние пятьдесят лет 

Церковь уделила политике, экономике и другим социальным вопросам больше внимания, чем за 

многие предыдущие столетия. Мы являемся свидетелями всех этих бесконечных разговоров о 

социальном аспекте христианства. Правительство получило множество резолюций и 

постановлений различных церковных съездов и конгрессов почти от всех деноминаций. Мы все 

были увлечены практическим применением этих резолюций в жизни. И что же мы имеем в 

результате? Ни у кого не вызывает сомнения тот факт, что современное общество погрязло в 

пороках, что сегодня оно более развращено, чем пятьдесят лет назад, что беззаконие стало 

обычным явлением. Неужели не ясно, что бороться с этим можно только библейскими 

методами? Мы продолжаем предпринимать какие-то конкретные меры, хотя прекрасно видим, 

что из этого мало что получается. Главная же причина заключается в том, что у нас слишком 

мало христиан, а те, что есть, недостаточно «соленые». Это не значит — недостаточно 

агрессивные. Я имею в виду, что христиане должны быть настоящими. О нас также нельзя 

сказать, что, когда мы входим в комнату, люди сразу же начинают следить за своей речью и 

поведением, так как вошли мы. И мы должны признать это. Как раз в этом мы и терпим полное 

поражение, тогда как истинно святой человек может благотворно повлиять на целую группу 

людей. Вся беда в том, что соль перестала быть соленой, и мы не оказываем того влияния, 

которое должны были бы оказывать на окружающих. Хотя Церковь и пытается, делая свои 

заявления, вмешиваться в политическую и военную ситуацию, на обычного человека это никак 

не влияет. Но если рядом с ним находится истинный христианин, чья жизнь спасена и 

преображена Святым Духом, это окажет огромное влияние и на него, и на его окружение. 

Вот что значит в наше время быть «солью земли». Здесь срабатывает тот же принцип клеточной 

инфильтрации. Даже небольшое количество соли может воздействовать на огромную массу. 

Благодаря своим свойствам она тем или иным образом влияет на все, что с ней соприкасается. 

Это, по-моему, и есть наше призвание. Что происходит с обществом? Моральному разложению 

подвергнуты сегодня все категории людей. Что мы видим? Пренебрежение всем святым, 

разводы, пьянство и преступность. Общество разлагается, и одними постановлениями 

правительства ему не поможешь. Газеты, затрагивая эти проблемы, не доходят до их сути. 

Справиться с ними могут только христиане, которые своим присутствием, своим образом жизни 

способны остановить процесс распада и гниения, распространения зла и пороков. Каждый из нас 

на своем месте должен влиять на этот процесс, чтобы спасти от разложения окружающих. 

Пусть же Бог даст нам благодать оценить себя объективно в свете этого простого утверждения. 

Единственная надежда нашего общества — увеличение количества христиан. Пусть же Церковь 

Божия сосредоточится на этом и не тратит свои силы и время впустую, на вопросы, лежащие вне 

ее компетенции. Пусть же каждый отдельный христианин убедится в том, что он действительно 

«соленый», что он своим присутствием предохраняет общество от разложения, что, может быть, 
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он препятствует ему скатиться до уровня мрачного средневековья. До методистского 

пробуждения жизнь в Лондоне, судя по книгам, написанным в те времена, была невыносимой по 

причине пьянства, пороков и разврата. Не движемся ли мы в этом направлении? Не катится ли 

наше поколение у всех на глазах в эту пропасть? Только вы и я, только христиане могут 

предотвратить падение. Пусть же Бог даст нам благодать сделать это. Пусть же Бог возбудит в 

нас ревность, сделает нас подобными Сыну Божию, чтобы мы смогли влиять на тех, кто 

находится рядом с нами. 

 

СВЕТ МИРА 
     В стихе 14, без сомнения, содержится одно из самых удивительных и поразительных высказываний нашего 

Господа и Спасителя Иисуса Христа о христианине. Если вы проанализируете историческую обстановку и ту 

аудиторию, к которой обращался наш Господь с этими словами, вы сразу же поймете их уникальность. Данное 

утверждение имеет особое значение в плане понимания природы христианской жизни. Эти слова очень ярко 

характеризуют библейскую истину и показывают саму ее суть. «Вы — свет мира», — говорит наш Господь, 

глядя на этих простых и с точки зрения мира сего совершенно ничтожных людей. Это одно из тех 

утверждений, которые помогают нам осознать, как замечательно и славно быть христианином и не падать 

духом в самых критических обстоятельствах жизни. И, конечно же, как и все подобные высказывания и 

утверждения, оно является надежным и правдивым тестом проверки подлинности нашего христианского 

характера. Все подобные утверждения, описывающие характер христианина, имеют такую форму, и мы 

должны быть очень внимательными, чтобы понять их значение. Местоимение «вы» в данном контексте 

относится ко всем верующим в Иисуса Христа. Опасность заключается в том, что мы можем вкладывать в 

слова нашего Господа то значение, которого в нем нет. Это утверждение относится к нам, если мы 

действительно являемся христианами. Следовательно, оно требует с нашей стороны самого пристального 

внимания. В первую очередь мы должны рассмотреть его в общем, а уже потом извлечь из него конкретные 

выводы. 

Давайте для начала рассмотрим негативный аспект, выраженный в этом высказывании Христа. Он как бы 

говорит: «Вы, и только вы являетесь светом мира». Местоимение «вы» несет на себе главную смысловую 

нагрузку. Итак, можно без труда понять, что хотел сказать наш Господь. Во-первых, Он хотел показать, что 

мир сей пребывает в состоянии тьмы. Действительно, это одна из первых истин, открывающихся при чтении 

Евангелия. Вряд ли найдутся другие слова, которые бы так ярко подчеркивали контраст между христианским 

и мирским взглядами на жизнь. Мир любит хвалиться своей просвещенностью. Это один из самых сильных 

его «козырей» со времен Ренессанса XV — XVI столетий, когда у людей проснулась тяга к знаниям. Многими 

мыслителями этот период рассматривается как поворотный пункт в истории человечества, как великий 

водораздел, ознаменовавший переход к другому этапу развития цивилизации. Принято считать, что 

современная цивилизация уходит корнями именно в ту эпоху, когда возродилось стремление к знаниям и 

мудрости. Снова вошли в моду греческие классики. Их философские учения, особенно научные методы, вновь 

стали популярными и даже начали контролировать мировоззрение и образ жизни многих людей. 

Далее, как известно, подобное возрождение наблюдалось в XVIII веке и вошло в историю под названием 

«Просвещение». Каждый, кто серьезно интересуется историей христианской Церкви и христианской веры, не 

может не заметить того влияния, которое оно оказало на общественное сознание. В каком-то смысле именно 

тогда был подвергнут сомнению авторитет Библии, ибо философия и разум человека заняли место обвинителя 

божественного откровения, данного человеку. Такая тенденция имеет место и сегодня. Обратите внимание, все 

это происходит под вывеской «света», и люди, поддерживающие это движение, именуют его «Просвещением». 

Они заявляют, что только знания дают истинный свет, и, конечно же, во многих аспектах так оно и есть. Было 

бы глупо оспаривать это. Рост знаний в области природы физических заболеваний и методов их лечения 

действительно феноменален. Современные открытия пролили свет на понимание космоса и дали возможность 

по-новому взглянуть на многие области жизни. Вот почему люди обычно связывают просвещение с 

результатами развития науки и культуры. Однако, несмотря на все это, Библия утверждает: «Вы — свет мира». 
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Вы, и только вы! 

Писания утверждают, что мир сей находится в кромешной тьме, и при первых же попытках его серьезного 

исследования данная истина открывается со всей очевидностью. Трагедия нашего времени заключается в том, 

что мы сосредоточились исключительно на познавательном аспекте. Наши знания ограничиваются чисто 

научной информацией о жизни в ее биологическом, физическом смысле. Однако наши знания о том, что 

наполняет жизнь смыслом, что делает ее собственно жизнью, совсем не увеличились. Вот почему мир 

находится в таком затруднительном положении. Ибо, как это часто указывается, несмотря на все наши великие 

открытия и знания, мы так и не научились правильно ими распоряжаться. В этом и заключается суть проблемы 

атомной энергетики. В открытии атомной энергии нет ничего плохого. Трагедия заключается в том, что у нас 

нет достаточных знаний о самих себе, чтобы мы могли разумно распорядиться этой силой. 

Вот в чем трудность. Наши знания имеют чисто абстрактный и научный характер. Но если вернуться к 

великим, фундаментальным проблемам жизни, бытия и личности, то не станет ли очевидным, что утверждения 

нашего Господа по-прежнему верны, что сей мир по-прежнему пребывает в состоянии ужасной тьмы? 

Задумайтесь и примените это по отношению к своей личной жизни, к своему поведению и образу жизни. 

Множество людей, имеющих выдающиеся знания в различных областях науки, переживают трагедию в 

личной жизни. То же самое наблюдается и в области межличностных отношений. В то время как мир хвалится 

своим просвещением, научными достижениями и знаниями, отношения между людьми терпят крах. Это одна 

из самых актуальных и острых современных проблем. Вы только посмотрите, как мы преуспели в создании 

различных учреждений и организаций! Мы пришли к выводу, что должны научить людей тому, чему их никто 

и никогда не учил. Например, сегодня очень распространены брачные агентства, как будто без этих 

«экспертов» люди не смогут жениться или выйти замуж. Что же касается таких фундаментальных вопросов, 

как благочестивая жизнь, борьба со злом и грехом, достижение чистоты и святости, то мир сей пребывает в 

кромешной тьме! Если мы посмотрим на отношения между слоями общества, то увидим, что здесь полно 

неразрешимых социально-экономических проблем. Если взять еще более высокий уровень, то со всей 

очевидностью обнаружатся конфликты между народами и странами. Наше столетие, несмотря на все 

разговоры о просвещении и достижениях, доказывает, что мир пребывает в состоянии кромешной тьмы по 

отношению к этим жизненно важным и фундаментальным вопросам. 

Однако мы должны пойти еще дальше. Наш Господь, заявляя, что мир сей лежит во тьме, добавляет, что 

никто, кроме христиан, не может просветить его. Вот что показывает нашу настоящую роль. Самые великие 

мыслители и философы XX века совершенно запутались, и в качестве доказательства я мог бы привести 

множество цитат из их работ, независимо от того, как подходить к ним: с чисто научной или философской 

позиции. Эти авторы совершенно сбиты с толку и не в состоянии объяснить свое столетие. А причина в том, 

что они отдают предпочтение знаниям, считают, что именно знания более всего нужны людям. Они думают, 

что, если бы человек знал больше, он обязательно бы применил эти знания для решения своих проблем. Но 

этого не происходит. Человек имеет много знаний, но он не применяет их на благое дело, что и сбивает с толку 

«мыслителей». Они не понимают реальной проблемы человека. Они не в состоянии ответить на вопрос, кто 

виноват в сложившейся в мире ситуации, и еще менее они способны сказать нам, что мы должны делать. 

Я помню, как несколько лет тому назад я читал обзор книги одного известного в нашей стране философа, 

посвященной этим проблемам. Он выразился очень ясно: «Данная книга в смысле анализа очень хороша, но 

она не выходит за рамки чистого анализа, и, следовательно, мало чем может нам помочь. Мы можем 

анализировать все, но нам нужен ответ на следующие вопросы: в чем же главная причина всех наших бед? Что 

нам делать? Вот на эти-то вопросы мы и не находим ответов, хотя книга и называется „Состояние человека”». 

Это чистая правда. Вы можете обратиться к трудам самых великих философов и мыслителей, и вы снова 

увидите, что они не выходят за рамки анализа. Они очень искусно представляют нам проблему, показывая 

различные ее аспекты. Но если их спросить, кто же в этом виноват и что делать, они вам ничего не ответят. Им 

просто, нечего сказать. В мире сем нет света, кроме того, который несет христианская вера. И это не 

преувеличение. Я заявляю, что, если мы хотим быть реалистами, мы должны понять, что сказанное нашим 

Господом две тысячи лет тому назад, истинно не только по отношению к Его времени, но и по отношению к 

каждому последующему столетию. Не будем забывать, что Платон, Сократ, Аристотель и другие великие 

мыслители изложили свои учения за много столетий до того, как Иисус Христос произнес эти слова. Наш 
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Господь сделал это заявление тогда, когда человеческая мысль и культура уже достигли своего расцвета. Он 

посмотрел на этих обычных, простых людей и сказал: «Вы, и только вы — свет мира». Это самый 

поразительный и восхитительный аргумент, и, повторяю, во многих отношениях я благодарен Богу за то, что я 

проповедую Евангелие сегодня, а не сто лет тому назад. Если бы я сделал это утверждение лет сто тому назад, 

многие бы люди засмеялись, но сегодня им уже не до смеха. Сейчас сама история все более и более доказывает 

правоту и истинность Евангелия. Тьма века сего еще никогда не была такой зловещей, как сегодня, и именно 

сегодня это утверждение Иисуса Христа актуально, как никогда. Вот что значит негативный аспект этого 

утверждения. 

А теперь давайте перейдем к позитивному. Христос употребляет местоимение «вы». Другими словами, Он 

утверждает, что обычный христианин, несмотря на то, что он, скорее всего, никогда не изучал философию, 

знает и понимает о жизни больше, чем самый выдающийся ученый, не являющийся христианином. Это одна 

из самых великих истин Нового Завета. Апостол Павел, обращаясь к коринфянам, выражает ее таким образом: 

«...когда мир своею мудростью не познал Бога... то благоугодно было Богу юродством проповеди спасти 

верующих». То, что миру сему кажется смешным, и является мудростью Божьей. Вот с каким парадоксом мы 

сталкиваемся. Последствия этого парадокса очевидны. Из него вытекает, что мы должны делать нечто 

позитивное. Это второе утверждение, сделанное нашим Господом относительно того, что должен делать 

христианин в мире сем. Рисуя в блаженствах общий портрет христианина, Он прежде всего говорит: «Вы — 

соль земли». Теперь же Он добавляет: «Вы (и только вы) — свет мира». Не будем забывать, что Он имеет в 

виду обычного, простого христианина. Это утверждение относится ко всем, кто является таковым. 

Сразу же возникает следующий вопрос: «Каким образом это касается нас?» И снова мы сталкиваемся с 

учением о природе христианина. Я считаю, что лучше всего это можно объяснить таким образом. Господь 

сказал: «Вы — свет мира», но Он сказал также: «...Я свет миру». Эти два утверждения должны всегда 

рассматриваться во взаимосвязи, потому что христианин является светом мира только в той мере, насколько 

он связан с источником этого Света. Наш Господь утверждал, что Он пришел для того, чтобы принести свет. 

Он обещает, что тот, кто последует за Ним, «не будет ходить во тьме, но будет иметь свет жизни». Здесь же Он 

говорит: «Вы — свет мира». Отсюда вытекает, что Он, и только Он является источником света. Но Он не 

останавливается на этом, Он «делает» светом Своих последователей. Вы помните, как апостол Павел в 

Ефесянам 5 пишет: «Вы были некогда тьма, а теперь — свет в Господе...» Поэтому мы не только получили 

свет, но и сами стали им. Другими словами, здесь содержится удивительное учение о таинственном союзе 

между христианином и Христом. Принимая природу Господа, мы в определенном смысле становимся теми, 

кем является Он Сам. Важно, чтобы мы не упускали из виду эти два аспекта. Как верующие в Евангелие, мы 

получили свет, знания и мудрость. Более того, этот свет стал частью нас самих. Он так вошел в нашу жизнь, 

что мы сами стали излучать его. Следовательно, самым важным фактором являются близкие отношения со 

Христом. Христианин — это человек, который стал причастным к божественной природе. Свет, которым 

является Сам Христос, а в конце концов, и Сам Бог, отражается в христианине. «Бог есть свет, и нет в Нем 

никакой тьмы». «...Я свет миру». «Вы — свет мира». Для того, чтобы верно понять это, следует уяснить учение 

нашего Господа о Святом Духе, изложенное в Иоанна 14—16. Иисус как бы говорит: «Мы — Я и Мой Отец — 

сотворим Себе жилище в вас. Мы будем в вас, и вы будете в Нас». Бог, Который есть «Отец светов», 

пребывает в нас. Мы же пребываем в Нем. Вот что можно сказать о христианине. «Вы — свет мира». 

Интересно отметить, что, согласно учению нашего Господа, это есть второй важный показатель нашей 

принадлежности к христианству. Мы уже прочли характеристику христианина, описанную в блаженствах, и 

рассмотрели порядок, в котором стоят эти блаженства. Первое, что говорит о нас Господь: «Вы — соль 

земли», и только после этого Он утверждает: «Вы — свет мира». Почему Он поставил эти истины именно в 

таком порядке? Это очень интересный момент, имеющий практическое значение. Прежде всего христианин 

оказывает на мир самое общее воздействие. Но вот человек стал христианином. Он живет в обществе. Он 

ходит на работу или на учебу. Своим образом жизни, своим поведением он непроизвольно оказывает влияние 

на людей, о чем мы говорили ранее. И только с учетом этого можно рассматривать его как свет, как источник 

света. Другими словами, Писание всегда сначала указывает на то, кем он есть, и только потом говорит о том, 

что он делает. Как христианин, я сначала должен привлечь к себе внимание людей своим образом жизни, и 
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только после этого я смогу оказать на них воздействие. Где бы я ни находился, эта моя «особенность» сразу же 

должна проявляться, и окружающие люди, глядя на меня, должны сказать: «Что-то в нем не то». Далее, 

наблюдая за моим поведением, они начнут задавать вопросы. И вот тут-то проливается «свет». Я получаю 

шанс говорить и учить. Мы же христиане, часто склонны делать все наоборот. Мы можем очень красноречиво 

говорить, но живем-то мы не всегда так, как подобает христианам. Нравится нам это или нет, но главным 

свидетелем нашей веры должна быть наша жизнь, и если наши уста говорят больше, чем она, то толку будет 

мало. Трагедия часто заключается в том, что люди, провозглашая Евангелие на словах, своим поведением и 

образом жизни отрицают его. В таких случаях мир не обращает внимания на наши слова. Давайте никогда не 

будем забывать этот порядок, установленный Самим Господом: сначала «соль земли», а затем уже «свет 

мира». Прежде чем мы сможем что-то сделать, мы должны стать кем-то. Эти два аспекта всегда идут рядом, 

и их порядок должен быть таким, каким его установил Сам Господь. 

     Не выпуская все вышесказанное из виду, давайте посмотрим на эту истину с практической точки зрения. 

Как на 

практике христианин может показать, что он есть «свет мира»? Но сначала давайте ответим на более простые 

вопросы: как свет воздействует на окружающих? Что он делает? Нет никакого сомнения в том, что свет 

прежде всего рассеивает тьму и показывает вещи такими, какие они есть на самом деле. Представьте себе 

комнату, в которой неожиданно включили свет. Или представьте машину с включенными фарами, 

движущуюся по темной загородной дороге. Как говорится в Писании: «Все же обнаруживаемое делается 

явным от света». В определенном смысле мы не можем узнать, что такое тьма до тех пор, пока не появится 

свет, и это фундаментальная истина. Подразумевая приход нашего Господа в мир сей, Матфей цитирует такие 

слова: «...народ, сидящий во тьме, увидел свет великий...» Пришествие Христа является настолько значимым 

событием, что это сравнение вполне оправдано. Первым результатом Его пришествия было то, что Он показал 

миру сему его тьму. То же самое делает любой святой человек. Различие лучше всего показать, используя 

прием противопоставления. Это делает Евангелие, и это делает каждый христианин. Как выразился апостол 

Павел, свет освещает «скрытое во мраке», а в другом послании он пишет: «...упивающиеся упиваются ночью». 

Все человечество делится на две категории — на «сынов света» и «сынов тьмы». Жизнь мира сего проходит во 

тьме. Неприглядные дела совершаются, как правило, под покровом темноты. Даже преступник стыдится 

совершать свои беззакония при свете дня. Почему? Потому что все его действия становятся явными для 

окружающих. 

Итак, христианин является «светом мира» именно в этом смысле. И это неизбежно. Просто тем самым он 

показывает людям иной образ жизни, раскрывая его характер и природу. В мире он сияет, как свет во тьме, и 

люди, видя этот свет, начинают задумываться, чувствовать себя неловко и стыдиться своего поведения. Чем 

благочестивее христианин, тем это очевиднее. Ему даже не нужно ничего говорить; будучи святым, он 

заставляет людей стыдиться того, что они делают, и в этом смысле он действует, как свет. Он подает всем 

пример, он показывает, что можно жить иначе. Таким образом он выставляет напоказ ошибки и заблуждения 

грешников. Все то, что мы говорили о христианине как о «соли земли», мы можем сказать о нем, как о «свете 

мира». Каждое настоящее пробуждение оказывало на людей подобное воздействие. Христиане, несмотря на 

свою небольшую численность, влияют на весь мир. Что бы люди ни говорили, христиане своим достойным 

образом жизни влияют на них. Даже в мире принято считать, что честность — лучшая политика. Даже самые 

большие лжецы в сердце своем любят истину; они вынуждены признавать, что правда есть правда. Долг 

христианина как источника света — высвечивать пороки мира. Они процветают во тьме и не могут устоять 

при свете. Это хорошо показано в Иоанна 3, где апостол пишет: «Суд же состоит в том, что свет пришел в мир; 

но люди более возлюбили тьму, нежели свет, потому что дела их были злы...» Наш Господь имеет в виду то, 

что эти люди боятся света, так как знают, что при свете обнаружатся их дела, а они этого не хотят. 

Вот в чем, в конечном счете, заключался антагонизм между фарисеями, книжниками и нашим Господом, и 

Спасителем Иисусом Христом. Фарисеи и книжники были учителями закона Божьего, теологами, если хотите, 

профессионалами в области религии. Почему же они так ненавидели и преследовали Христа? Единственной 

причиной их ненависти была Его совершенная чистота и святость. Не словами, а этими Своими качествами Он 

обличал их, показывая, кем они являются на самом деле. Вот за это они Его и ненавидели. Поэтому они Его и 

преследовали и в конце концов распяли. Ведь Он был светом миру! Он раскрыл и выставил напоказ все их 
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тайные дела. Итак, мы должны подражать Ему, оказывая своим образом жизни такое же воздействие на 

окружающих. 

А теперь сделаем еще один шаг и скажем, что свет не только открывает сокрытое во тьме, но и объясняет 

причину тьмы. Вот это и является самым практичным и важным аспектом для нас. Я уже говорил, что самые 

выдающиеся и великие мыслители мира сего совершенно сбиты с толку относительно того, что происходит в 

мире. Несколько лет тому назад я слышал по радио лекцию двух так называемых гуманистов — д-ра 

Джулиана Хаксли и профессора Гилберта Мюррея. Оба честно признались во время беседы, что они не в 

состоянии объяснить феномен жизни. Д-р Хаксли заявил, что он не видит в жизни никакого смысла и цели. 

Вселенная с его точки зрения возникла случайно. Профессор Гилберт Мюррей не смог объяснить, почему 

началась Вторая мировая война и почему Лига Наций не смогла ее предотвратить. Он не смог предложить 

никаких объяснений, почему культура, которой уже много веков, потерпела неудачу. 

Именно на это мы, как христиане, и должны пролить свет. Единственная причина всех наших бед, начиная 

от личных и заканчивая мировыми, заключается в отчуждении человека от Бога. Этот свет имеют только 

христиане, и только они могут дать его миру. Человек был так создан Богом, что он может жить истинной 

жизнью только при условии пребывания в истинных отношениях со своим Творцом. Он был так сотворен. Он 

был создан Богом и для Бога. Бог установил определенные законы природы, бытия и жизни человека, и, до тех 

пор, пока человек не начнет выполнять эти законы, он обречен жить во тьме. Вот в чем причина всех бед. 

Каждая проблема в современном мире связана с грехом, с эгоизмом, себялюбием. Только в них нужно искать 

причину всех ссор, конфликтов и недоразумений, всякой зависти, ненависти и зла. Итак, мы есть «свет мира» в 

практическом смысле этого слова. Только мы можем объяснить, почему состояние мира такое плачевное. 

Грехопадение — вот ответ на этот вопрос. Отсюда все и вытекает. Я хочу снова процитировать Иоанна 3:19: 

«Суд же состоит в том, что свет пришел в мир; но люди более возлюбили тьму, нежели свет, потому что дела 

их были злы...» В этом, и только в этом состоит суд. Вот в чем заключается причина всех бед. Если свет 

пришел в мир в лице Иисуса Христа, то при чем здесь двадцатый век? Стих, который мы только что 

процитировали, дает нам ответ. Несмотря на все знания, накопленные за две тысячи лет, и «просвещение», 

которое с восемнадцатого века прочно вошло в жизнь людей, падший человек по-прежнему по своей природе 

более любит тьму, чем свет. Таким образом, он сознательно делает зло. Совесть обличает его, и все же он 

делает это. Он может сожалеть, но продолжает делать. Почему? Потому что он любит тьму. Беда человека 

заключается в его природе — в страстях и похотях, — а не в интеллекте. И сколько его ни учить, ни 

воспитывать, ничего не поможет, пока его природа будет оставаться падшей, греховной, подвластной страстям 

и похотям. Вот где корень проблем. 

Вот в чем состоит суд, и обличить в этом современный мир могут только христиане. Философия не только 

не открывает данную истину, но и сопротивляется ей изо всех сил. Грешному человеку очень не хочется 

слышать о том, что он, несмотря на все свои знания, по-прежнему является горсткой праха, как и все 

остальные грешники, что он находится во власти похотей и страстей. Но это правда. Как во времена нашего 

Господа Иисуса Христа многие философы кончали жизнь самоубийством, так происходит и в наши дни. 

Запутавшись, сбившись с пути, разочаровавшись, испробовав все психологические и другие методы лечения и 

не достигнув результата, человек отчаивается. Евангелие заставляет его увидеть себя таким, какой он есть на 

самом деле, и тем самым причиняет ему боль. Как говорил один поэт: «Все дело, милый Брут, не в звездах, а в 

нас самих». Люди более возлюбили тьму, нежели свет. Вот в чем дело, и только Евангелие провозглашает эту 

истину. Оно светит, подобно небесному светилу, и освещает всех людей, находящихся в этом темном, бедном 

и изнывающем мире. 

Но слава Богу за то, что на этом все не заканчивается. Свет не только освещает тьму, но и указывает выход 

из нее. Вот где каждый христианин должен проявить себя. Проблема человека — это проблема падшей, 

греховной и оскверненной природы. Неужели ее нельзя изменить? Мы уже применяли знания, образование, 

политику. Мы уже прибегали к помощи международных конференций. Испробовали все, но ничего не 

помогло. Так неужели нет никакой надежды? Есть! Есть вечная и непоколебимая надежда. «Должно вам 

родиться свыше». Человеку нужна новая природа, которая бы любила свет и ненавидела тьму в отличие от 

той, которая любит тьму и ненавидит свет. Человек нуждается в том, чтобы его «вырвали» из тьмы и вернули к 

Богу. Не достаточно просто сказать человеку об этом, потому что в таком случае мы его оставим в состоянии 
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полного отчаяния. Он никогда не найдет сам дорогу к Богу, как бы он ни старался. Вот тут-то христианин и 

должен показать ему путь — простой и единственный. Этот путь — познание Иисуса Христа из Назарета. Он 

есть Сын Божий, и Он пришел с небес на землю, чтобы «взыскать и спасти погибшее». Он пришел осветить 

тьму, рассеять ее и открыть путь к Богу, на небеса. Он не был виновен ни в чем. Он не был виновен в том 

страшном грехе, который вверг нас в эти ужасные беды. Он предлагает нам новую жизнь и новую природу. Он 

не просто дает нам новое понимание проблем. Он не просто дает нам прощение наших прошлых грехов. Он 

делает нас новыми людьми, имеющими новые желания, новые надежды и новое мировоззрение. Но прежде 

всего Он дает нам новую жизнь, жизнь, которая любит свет и ненавидит тьму. 

Мы, христиане, живем среди людей, которые пребывают во тьме. Никто, кроме нас, не может показать им 

свет. Только Евангелие, в которое мы верим и которое проповедуем, может осветить их жизнь. Они 

наблюдают за нами. Видят ли они в нас нечто уникальное? Является ли наша жизнь немым укором для них? 

Вызывает ли наш образ жизни у них такие вопросы: «Почему вы всегда такие миролюбивые? 

Как вам удается всегда быть уравновешенными? Как вы можете выдерживать такие испытания? 

Как вам удается оставаться в стороне от разных увеселений и развлечений? В чем заключается 

ваш секрет?» Если да, то, значит, мы можем сказать им эту замечательную, славную и, к 

великому сожалению, игнорируемую весть — «...Христос Иисус пришел в мир спасти 

грешников...» Он пришел дать им новую природу и новую жизнь, сделать их чадами Божьими. 

Только христиане являются светом мира. Так будем же жить, как чада света. 
 


